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輸了之後
區議會選舉，
「建制派大敗」，

是全港各報大標題，確是事實，而且
是史無前例地輸。不過，在選前頻仍
的暴力威脅下，選舉結果的不公平性
早可預見。
可幸的是，輸掉的是議席，而不是
支持者。因為根據後來披露的統計數
字，所謂支持建制和泛民的選民比例
仍然是四比六，在投票人數創歷史新
高、逾七成的投票率下，雙方的選民
都增多了，只是後者增得更多，「選
舉策略更佳」，包括極不可取的「暴
力威脅」。
然而，這次選舉的投票雖然熱烈，
但競選氣氛卻一點也不激烈，甚至是
冷冷清清，因為近月來，從市民到傳
媒的焦點都放在「施暴」和「反暴」
活動上，人們的情緒在興奮和激憤之
間，既沒有時間關心候選人的政綱、
背景、表現往績，更談不上認識和了
解候選人的品質和能力。
在我居住那一帶多個選區，舉目所
見，候選人的宣傳海報寥寥無幾，除
了「泛民主派唯一（支持）候選人」
之類的字眼給我留下印象，以及有機
會認識這類候選人之外，其他人資料
不是欠奉，就是宣傳海報遭撕毀。
以我所屬的選區為例，由於上屆議員

棄選，遲遲不知有哪幾位新的候選人，
直到選前約一個月，才看到「泛民主派
唯一候選人」及其支持者在當眼處出
現。如果不查看政府登記網頁，根本不
知道還有另外兩位候選人。
此外，跟往屆各色彩旗爭妍、各候

選人爭位拉票的情形完全不同，本屆
的競選活動也零零星星，氣氛更淡得
很！對於一般忙於搵食或不關心時事
的主婦而言，乍看之下，還真的以為
對方就是我區「唯一候選人」，也只
叫得出該人的名字。
投票當日，我才終於看到另外兩位

候選人的真面貌，也收到其競選團隊
發來要求支持的短訊之類。試問，在
這樣的情況下，一般選民憑什麼作投
票決定呢？僅僅是政治立場？
誠然，有些候選人輸得有點無辜，但

在非常時期下，「被犧牲」或「遭到不
公平待遇」何止是候選人！就像市民承
受因政治衝突引致的暴力般，給生活帶
來極大不便，甚至犧牲生命。
所以，出任公職者或有意出任公職

者不但要正其身，更要有勇氣，正如
我們對任何意識形態式政治口號反感
般，「服務社會或服務市民」也不應
僅僅是口頭襌，尤其是享受公糧而又
位高權重者，真要好好檢討，為未來
籌謀。

四年一度的世界
盃，2010年首次移師
非洲國家─南非舉

行。這次南非世界盃的香港版權費跟
上屆相比更是天文數字，升幅以倍數
計，其原因如下：
首先說說TVB，由於TVB在過去兩
屆只直播了4場賽事已有盈利，故在商
言商，不需要再付出太多精神、時間、
金錢去購買世界盃版權，就不落場爭取
了；而NowTV於2006年以2億美元從
有線電視手中奪得2007至2010年三屆
英超足球轉播版權，是前一屆的一倍價
錢！
因此，對當時的有線電視而言，在
爭取南非世界盃版權時是處於弱勢
的，在對NowTV又會爭奪世界盃版權
的恐懼下，他們估計南非相對上一屆
2006年德國世界盃1,000萬美元的版權
費一定又會高很多；故此，當有線電
視派代表前往新加坡與國際足協亞洲
區代理面談時，便將版權的出價底線
提高很多，直接升至2,500萬美元，可
見這次版權對有線而言是不容有失。
然而，雖然有線一開始已經透過金額
表達誠意，但談判過程仍可謂艱巨，
殊不輕鬆：國際足協亞洲區代理，好
像很明瞭有線電視的心態是志在必
得，面對有線電視出價高於上屆1.5倍
的2,500萬美元，他們竟
還 不 接 受 ， 還 稱 與
NowTV亦正在洽談中。
當然這或會是談判技
巧，因沒有人知道他們是
否真的跟NowTV在洽商
中，而到底NowTV是否
真的有出價？這只有他們
才知道。最後，他們對有
線開出3,400 萬美元，就
可以直接得到版權的條
件，不需再競投。得到
3,400 萬美元這個數字
後，有線方面的代表也進

退兩難，不停想應該怎樣去回應；雖
然對有線而言這次世界盃是志在必
得，但3,400萬美元跟原定的底線相
差也太大，很難作出決定，只好打電
話回香港，交由大老闆作定奪。故事
的最後，大老闆也就在無可奈何的情
況下接受，以3,400萬美元買下來，
奪得連續三屆的世界盃版權。
平心而論，以平均一場410多萬港幣

版權費來說，這可能也不算太貴，因
為英超版權費一場平均也要130萬港
幣。體育的商業價值真是不便宜，想
想如果香港足球可以發展得好的話，
在商而言，應該是可以從中獲利。
在我這方面，本想再次把這4場直

播及每日精華片段製作好，事實上也
只能這麼做，但事與願違，有線電視
該屆完全不准TVB製作，只可以轉播
他們製作的節目，全部都是有線的畫
面、主持、評述員、電視廣告等等，
我們一個世界盃的比賽畫面也不可以
觸動。那只好另想辦法，去製作一個
世界盃花絮節目，放在轉播有線電視
節目之前，這樣才可以吸納到各商品
的世界盃廣告，公司才可從中獲利，
同時又可以讓觀眾知道TVB也有參與
該屆世界盃。節目形式也是以清談為
主，主持方面不是合作了幾屆的李克
勤，而是前香港足球青年軍代表︰張

國強、阮兆祥，另外
也是邀請一些藝員同
事、嘉賓、足球界名
人等，在錄影廠內分
析，詳談波經，也有
派出外景隊到南非拍
攝花絮，追訪各地球
員。
女主持方面，我當
時希望用人氣急升的
兩位：高海寧及黃婉
曼，但是有老闆不贊
成，原因下回分解
吧……

剛落幕的區議會選舉在
修例風波持續的政治氣氛
下，最終泛民取得388個區

議會議席，標誌選委會合共117席選委已成
囊中物，加上泛民選委席位若保持原有325
席，將取得約450席選委，若與工商界「合
流」，就隨時達到特首當選人門檻的601
票，屆時泛民有機會攪局。當然有中央把
守最後一關，選出來的人最終需要中央認
同方可當特首，但這就造成為中央添煩添
亂的局面了。所以未來兩場選舉（明年立
法會選舉及後年選委會選舉）建制派許勝
不許敗。
經此一役，請問政府和建制派「學精」
未呢？面對失智、兇狠的對手，講道理是
沒用的，受傷害的是你，做駝鳥逃避、 明
哲保身是解決不了問題，也不會有奇跡降
臨。政府官員在必要時是需要行使應有的
權力才可以有效管治一個地方，而不是委
曲求全，做待宰羔羊，這樣只會令自己死
得更慘！
香港的選舉制度是否有問題？有證有據
犯法的暴徒竟然可以參選議員，更能成功
當選成為議員，有暴徒主腦能坐在立法會
上為香港立法。難道這叫有公義、有法
治、有民主的社會？
政府剛宣佈暫時撤回中大興建教學科研

綜合大樓的撥款申請，抽起理大醫療教學
大樓、圖書館興建計劃撥款申請項目。做
法非常正確，首先一班學生從沒有珍惜政
府的支持和愛護，自毀校園，不尊重行政
長官，盲目反政府，那為何還要無條件送
錢給他們花，這些日子他們破壞交通設
施，破壞道路、破壞商店造成的損失誰
付？我們納稅人的錢不是用來這樣亂花。
強烈要求政府不能資助所有大學維修，他

們不捱過不知世界艱難。
記得有黑衣大學生在電視機面前講，

「你會覺得現在是犧牲了你短時間的利
益，但是向你們保證，成功之後會帶給你
們更加光明美好的明天！」那好呀，你們
首先將自己的校園建設得更好，正好示範
一下你們的能力。先別說自己香港自己
救，自己學校請先自己救呀！
同時，各間大學的校長、管理層及教職
員，你們常常將自己放得高高在上，校園
是你們的王國，連警察巡邏行經借洗手間
也不行的，你們應該有能力自行籌款建
設，不是有很多校友支持你們嗎？是他們
展現忠誠愛護學弟學妹的時候了。
要知道，今年6月開始持續近半年的修例

風波，導致業界累計損失105億元生意額，
若風波持續至農曆新年，結業食肆數目或會
超過1,000間。還有許多潛在的損失，連小
販也在呼叫條街似死城，完全沒生意。可以
肯定未來香港政府的稅收會大幅減少，看香
港的家當能花得幾多年？
香港大學的校長、教授的酬金是出名高

的，但有沒有盡責去管教學生？你們的學
生的行為如流氓，男比黑社會更惡毒，女
的比潑婦更討厭，點解班學生可以肆無忌
憚在學校課室內製造汽油彈都沒人管？點
解班學生在校園欺凌老師、同學都沒人
管？ 點解學生做暴徒搶警槍，對不同政見
人士動用私刑、刑毀，這麼明顯的犯罪行
為難道分不出？仍要包庇？「教不嚴，師
之惰」，你好意思覺得沒責任！政治問題
政府解決是沒有錯的，只是點解不教好學
生守公民責任，教學生做人處事？樹立良
好的校園風氣是否你們有責任呢？整天說
尊重「持份者」，難道想將香港八大學當
成學店經營就最好了？

自己學校請自己救
朋友邀約旅遊非洲摩洛哥，理
由是摩洛哥給予中國公民入境免
簽證待遇，旅遊摩洛哥的中國公

民這幾年倍增，趁着還未算太熱鬧，抓緊機會先
去玩會舒適些。
摩洛哥的食物未必合中國人胃口，但有一種薄

荷茶，我是頗能接受的。茶壼內放入中國茶葉、
加了幾片薄荷葉，少少糖，從高處將熱水注入壼
中，讓茶水產生泡沫，入口相當不錯。
在摩洛哥的北部城市舍夫沙萬，有個著名景點

藍城，這個依山而建的小山城，全部都是深淺不
一的藍色外牆，所有門窗及門牌都是清一色的
藍，據說是曾在此聚居的猶太難民的傑作，象徵
天空與天堂。因為是旅遊景點，紀念品特別多，
本來沒購買意慾，就是被一個摩洛哥小販「打開」
了我們的錢包。
這個摩洛哥小子說得一口流利的普通話，比香

港人的普通話還要純正，他一見來自中國的遊
客，就操普通話搭訕，中國遊客有感親近，大多
駐足停下了腳步，這小子有了表演平台，操普通
話講生活講志向，表示嚮往中國文化，想到中國
讀書和工作。在閒聊後，自然多少有幫襯。
我們讚嘆他的流利普通話的同時，他又不經意

贈你兩句廣東話。為一個磁石貼跟他議價，一減
再減後，他用廣東話說：「這是跳樓價喇！」就
憑他一句「跳樓價」成交了。在後續行程中，再
見這磁石貼，一經比較，他的貨絕對是樓上價
哩！摩洛哥是第二個和新中國建交的非洲和阿拉
伯國家，今年是中摩建交六十一周年，她與中國
文化是相當親近的，摩洛哥是阿拉伯國家唯一有
三所孔子學院的國家，這幾所孔子學院每年均會
舉行夏令營，安排部分學生到訪中國。
由於中華人民共和國經濟的發展，漢語學習在

摩洛哥頗為普及；當地有不少漢語學校，學生使
用從中國進口、附有法語解釋的漢語教科書，學
習漢語有成效。

摩洛哥的普通話

可真是民以食為天，
百業蕭條，飲飲食食的攤檔都不愁沒生
意，看這幾個月來，不少酒樓食肆倒閉
之後，仍在營業的大小食店，連平日不
顯眼的車仔麵檔，中午時段門前長龍排
到街尾轉角處，就知道小市民吃飯這回
事真不容易。
學生不談，城市打工族的午餐，除
了集體為了吹水、跟同事打牙骹吃得
豐富一點才上酒家之外，工作過忙時
但求飽肚也有吃得隨便的，就算「太
平盛世」，嗅不到汽油彈和催淚彈的
日子，打扮光鮮的OL，坐在中環公園
長椅啃麵包或者呆在馬路邊吃砵仔糕
的也不少，只不過不像今日吃得那麼
徬徨罷了。
午餐，通常都不會吃得那麼認真。
要是晚飯就不同了。
晚飯可說是上世紀白
領、藍領男士每天裡頭
最重要的人生享受，輕
輕鬆鬆下班回家之後，
換上便服，洗過了澡，
躺在沙發不是收看電視
新聞報道，就是打開買
來的即日晚報，細讀天

下大事或者馬經財經消息，慢條斯理
等待老媽子或老婆從熱騰騰廚房裡開
出來的三餸一湯，這是上世紀已隨晚
報結束的傳奇；年輕人更可能沒有想
像到，那還是需要破柴燒炭，電飯煲
不曾現世的日子。
當然今日家有外傭的，近似的生活未

至於消失，但是欠缺傳統那種親情味道
就不說了。一般家庭中，就算自幼吃過
她老媽子電飯煲煮飯長大的人，已經是
新一代活躍老人，個人節目繁多，很多就
連電飯煲都懶得摸一下，平日也吃慣外
賣了；外出工作之後，跟老公同是朝九
晚五（甚至晚八）的時代主婦，難道還
肯拖着一身疲倦筋骨去洗米？
也有不少自由戀愛男女，婚前雙方

擬定婚後家庭計劃，實行知慳識儉，
為長遠未來作好經濟打
算，說好非特殊紀念日
子不到外頭吃飯。結果
呢，捱不到三五七年，
女嫌燒飯麻煩，男亦不
甘洗碗，於是就此離
了。這類不涉小三的婚
變故事，誰在親戚朋友
中沒聽過？

煮飯難時吃飯難

每年的十一月對於深圳的
讀書人來說是一段大日子，

因為這個月是深圳人的「讀書月」。作為讀書
月的發起人之一，我的師父胡野秋先生在今年
的讀書月中策劃了為期半個月的「尺牘文心」
名人手札展，師父說他想通過這個展覽喚醒已
沉迷在手機和電腦裡無法自拔的國人的寫作意
識和手書習慣。他認為，電腦上的文字是冰冷
的，唯有手書才有文字的溫度。
開幕式當天，好友易靜一如既往地前往支持

我們的活動，早早地就從她的會場趕到了我們
的展場。到展場的時候，易靜穿着一套精緻的
職業裝，大家還未來得及表示驚艷，轉眼間卻
又看到她在裡間換了一件素雅的旗袍走了出
來，旗袍的花色和恰到好處的剪裁，頗符合展
場充滿中國傳統文化的氛圍，易靜覺得這是一
種儀式感，一種對文化的尊重。
身着旗袍的易靜舉手投足間盡顯優雅，像是

一個不食人間煙火的世外女子，而她目前的身

份卻是微波新媒體的董事長，領導着一群九零
後的年輕人走在科技時代的最前沿。
我們的手札展才一開幕，易靜公司旗下的各
個網絡平台馬上就有了鋪天蓋地的報道。這個
時候，她身上的旗袍在我眼裡便成了閃着金屬
光芒的飛天戰衣。
我自己是有些優柔寡斷的又總是隨遇而安

的，於是總會羨慕和欽佩像易靜一般利落的有
決斷力的女子。而大多有決斷力的女子卻都是
「大女人」、「女強人」，就像我的另一位女
友，事業做得相當地成功，性格卻是很「男人
婆」，常常把丈夫當孩子一樣吼，把孩子當員
工一樣訓。結果，這位女友贏得了事業的成
功，最終失去了丈夫和孩子的愛。
易靜與那些「女強人」兩樣，她在面對採訪
自己的記者說：「在生活的角色中，我首先是
一個妻子、一個母親，其次才是公司的管理
者。」這樣的妻子和母親，每天早早地起床給
自己的丈夫和孩子做早餐，晚上盡量放下工作

回家陪丈夫和孩子，節假日亦是幾乎全部用在
家人身上。她用愛和陪伴，成就了自己溫暖的
完美的家庭。
易靜的愛不單止是給了家人，亦給了內地無

數缺乏父母呵護的留守兒童，她一直積極地在
參與「留守兒童圓夢行動」公益項目，幫孩子
們找回「家」、找回夢。她也從中找到她自己
的夢：像《花婆婆》裡的主角一樣，努力以自
己的微薄之力，到處播撒下美麗的種子，讓世
界變得更美好。因此，易靜後來成了婦聯的兼
職副主席，去為需要幫助的人做更多的事。
不記得在哪兒看到過一個說法，大意是人到

了一定的年紀，就要開始做減法，捨棄身邊無
謂的事和人，只做一些溫暖的事情，只交一些
溫暖的朋友。大抵是我已到了一定的年紀，便
想從今天開始，多寫手書，多和易靜交往，做
一個有溫度的人。
雖然活得溫暖比活得精緻更難，但是，活得

溫暖比活得精緻更重要。

活得溫暖比活得精緻更重要
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彩石是濟南市郊的一
處山區鄉鎮，距濟南只
有二、三十公里。這裡
群山連綿，風光秀美，
名勝薈萃，神話傳說豐

富。一年四季，前往旅遊的遊客絡繹不絕。
說來慚愧，我這久居濟南之人，對彩石
慕名已久，卻從未到過那裡。近日應老友
之邀，前去遊覽采風。雖然來去匆匆，只
一天時間，仍感收穫多多，不虛此行。
彩石鎮山多，山色更美。這裡春天山花
爛漫，夏日群山疊翠，秋季萬山紅遍，隆
冬銀裝素裹。尤其時值晚秋，漫山遍野紅
葉爛漫，艷麗如丹，遠看像飄浮的彤雲，
近看似燃燒的火焰。紅葉叢中，間以松柏
鑲綠，銀杏鍍金，恰似一幅五彩繽紛的風
景大畫，美得讓人心醉。
彩石鎮之美，美在紅葉，更美在彩石。
據說它周圍四五座小山上，過去「產靈
石，玲瓏可愛」，色澤艷麗，其鄉鎮之名
即由此而來。彩石裝點了山河，美化了鄉
野，也讓人類始祖女媧慕名而來。女媧來
此煉石補天的神話，傳之古今，更讓彩石
這地方名揚四海……
傳說上古時候，共工與顓頊爭帝，怒而

觸不周之山，造成天塌地陷。女媧為拯救
世界，便來到彩石村北面的趙山上，以彩
石為料，煉五彩石補天。她煉就了三萬六
千五百零一塊五彩石，擇天薄而增之，天
漏而補之，用了三萬六千五百塊就將天補
好，剩餘的一塊隨手扔到了彩石村南的蟠
龍山上，變成一塊高數十米、寬約十米的
擎天巨石，高高聳立在密林之中。至今，
趙山頂上的死火山口邊，女媧煉石用的大
石甕依然存在。而彩石村東面的海渚山
上，有一座全石結構的無梁殿，據說就是
當年女媧娘娘住過的地方。
彩石山色美，彩石水亦奇。通常，水總
是從高處往低處流，泉在低處生成。在地
勢高峻的山區湧出名泉，且形成聲勢浩大
的泉群，十分新奇和罕見。而彩石，就是

山區湧泉的樣板。彩石湧泉的泉群叫玉河
泉群，為濟南的十大泉群之一，包括玉河
泉、響呼嚕泉、咋呼泉、忠泉、豬拱泉等
六十八處泉池。其中玉河泉最為有名。
玉河泉位於玉河泉村，為濟南七十二名泉

之一。北魏酈道元在《水經注》中記載：
「（玉河）泉水自百米岩層之下，甘甜醇
厚，酷似聖水也。」它作為巨野河的源
頭，從一岩洞中湧出，又聚積了晴天泉等
八處泉水，匯成一條小河，恰似玉帶繞村
流淌，其泉名也由此而來。玉河泉群的泉
水，各具特色，也各有故事。如以聲音聞
名的「咋呼泉」，高懸於章丘魚灣村東南
的石壁之上，其噴湧之聲猶如眾人喧嘩，
高低錯落，幾百米外清晰可聞；居於河邊
呈井狀的「響呼嚕泉」，平時不動聲色，
一到豐水期就噴出一米多高的水柱，水聲呼
呼嚕嚕，恰似醉翁打鼾，呼之不醒。而更多
的泉則以故事動人。如位於中泉村的忠泉，
就蘊含着唐王李世民征東的故事……
傳說隋朝末年，唐王李世民率兵東征，

因遭敵兵伏擊而退到彩石鎮一帶避難。時
值炎夏六月，將士們疲憊不堪，口渴難
忍，紛紛倒地不起，無法再行軍打仗。這
時敵兵乘勝追擊，喊殺聲愈來愈近。李世
民眼看大難將至，無路可逃，拔劍欲自
刎。就在這時，一股清泉突然從石壁縫中
噴湧而出。軍士們痛飲泉水，士氣大振，
奮起殺退追兵，恢復了戰鬥力。李世民見
唐軍絕處逢生，大喜過望，十分感激這救
命的泉水，於是親口封這泉為「忠泉」，
並用寶劍在石壁上刻出「忠泉」二字，以
彰顯泉水之功。
好山好水當然離不開好的生態。彩石鎮的

生態環境，也是遠近聞名。在它的區域內，
山山林木葱蘢，處處花果飄香。其中規模宏
大、有天然大氧吧之稱的蟠龍山森林公園，
森林覆蓋率高達百分之九十八點五以上。
生態好，古樹名木也多。在彩石鎮的西
甕峪等村，至今生長着數棵千年唐槐。雖
然粗大的主幹多已枯敗，但仍抽出新枝，

長滿綠葉，奮力撐起一片藍天，以其頑強
的生命力述說着昔日的繁華。這些古樹據
說是唐王李世民栽下的，這更給它們增添
了神秘色彩。
在眾多古樹名木中，最為神奇的是那棵
被稱作「護村之寶」的千年降龍木。這棵
降龍木生長在西梢近村南的一個山坡上。
樹高十七米，樹幹蒼虯有力，偉岸挺拔，
枝繁葉茂。它每年五月開花，夏季結果。
開花時節香飄數里，花香襲人。
降龍木有許多神奇之處，至今仍是未解
之謎——一般樹都有年輪，而降龍木沒有
年輪。它的枝幹斷面呈片狀或絲狀，韌性
極強，折而不斷，像牛筋一般，故村民又
把它稱作「牛筋樹」。它「身懷絕技」，
五毒不侵，能解毒驅妖避邪。它的周圍，
蒼蠅、蚊子等害蟲都避之遠遠，難見蹤
跡。傳說當年穆桂英大破天門陣時，遭遇
遼軍放出的毒氣，兵士傷亡慘重。她就是
到這裡砍下一段降龍木，用來驅散敵人的
毒氣，取得戰鬥的勝利。降龍木還不能繁
殖。多年來，當地群眾用它的種子、根
鬚或以嫁接等多種方法繁殖它的後代，均
告失敗。有的專家說，這是地球磁場改變
造成的，使這種樹瀕臨絕種。也正因如
此，它成了目前我國唯一的一棵降龍樹。
遊完以上勝景，天色已近黃昏，熱情的

主人還要帶我們再去看看蟠龍山頂那塊女
媧補天剩下的五彩石——擎天柱。不巧正
逢前方修路，沒法上山，為此大家都感到
有些遺憾。繼而我想，何憾之有？那塊頑
石不過是人們幻想的產物。而眼前這五彩
斑斕的遠山近樹，美如錦繡的田疇鄉野，
不正是能改天換地，最大、最美、最現實
的彩石嗎？

在女媧補天的地方探勝

■煲雖設而常空。作者提供

■與張國強攝於 2006
年TVB世界盃錄影廠。
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